

# ENTREVISTA

## La Importancia de Estudiar un Doctorado



Ing. Omar Jácome Ortega, Ph.D.

### 1. ¿Nos podría narrar como fue su experiencia en el doctorado?

Mis estudios de maestría y doctorado los realicé en la Universidad Antonio de Nebrija de España con el apoyo de la UCSG a través de un convenio interinstitucional para la formación docente. El programa inició en el año 2010 con la Maestría en Creación y Dirección de Empresas, y una vez concluida inicié el Doctorado en Ciencias Empresariales. En octubre del 2015, defendí mi tesis titulada “Método de análisis y supervisión a la gestión bancaria: Monitor de Banca de Ecuador”, obteniendo el título de Doctor en Ciencias Empresariales.

Estudiar un doctorado es un camino que desarrolla habilidades profesionales, académicas y humanas, nos permite forjar nuestro carácter, fortalecer nuestra voluntad y constancia, y transformar nuestra visión de la sociedad asumiendo la responsabilidad de plantear soluciones a los problemas de nuestra comunidad, desde cada uno de nuestros campos de acción.

Destaco la experiencia de aprender sobre la cultura europea, mejorar las habilidades de investigación, y encontrar dentro sí mismo la perseverancia, auto motivación y la humildad para asumir el reto de contribuir modestamente con el campo científico al que estamos vinculados.

### 2. ¿Nos puede indicar que tipo de análisis realizó para poder tomar la decisión de elegir estudiar el doctorado?

Considero que los aspectos a tomar en cuenta para elegir un programa de doctorado son:

- Vínculo con el campo de investigación y docencia en que nos desempeñamos, esto incide directamente en poder culminar la tesis doctoral en el plazo requerido.
- Programa impartido por una Universidad que brinde la plataforma para establecer contactos y redes de investigación.
- Alto estándar de calidad en los procesos académicos y de investigación de la Universidad que promueve el programa.
- Universidad que brinde el seguimiento académico en las etapas del desarrollo curricular y de la tesis doctoral.

### 3. ¿Cree usted que es importante informar o capacitar a los profesionales antes de elegir un doctorado?

Es importante recibir asesoría y acompañamiento antes, durante y después del programa que permita obtener el máximo beneficio para la universidad que patrocina a sus docentes.

La capacitación en herramientas que faciliten el desarrollo de la investigación son esenciales como: redacción científica, estadística, manejo de software estadístico y econométrico según sea el caso, software para manejo de referencias y contenidos, normas de citación y referencias.

- Graduado del Programa Doctoral en Ciencias Empresariales de la Universidad Antonio de Nebrija. Madrid, España (en curso).
- Magister en Creación y Dirección de Empresas de la Universidad Antonio de Nebrija. Madrid, España.
- Ingeniero Comercial de la Universidad Católica Santiago de Guayaquil.
- Premio Contenta de la XLI Promoción de Ingenieros Comerciales de la Universidad Católica Santiago de Guayaquil.
- Director de Proyectos de Investigación financiados por el SINDE e investigador.
- Docente del Sistema Pregrado de la Universidad Católica Santiago de Guayaquil.

E-mail: omar.jacome@hotmail.com

Entrevista realizada por:

Lcda. Carolina Freire Latorre, Investigadora del ICE-FEE-UCSG

#### 4. ¿Por qué cree usted que es importante o necesario estudiar un doctorado?

Es importante para las Universidades del país fortalecer su planta docente que le permita brindar soluciones y discutir sobre las necesidades inherentes a un progreso continuo.

Considerando que la Universidad tiene la finalidad de ejecutar programas de investigación que promuevan el desarrollo sustentable nacional, es importante contar con docentes-investigadores con formación doctoral que lideren los procesos de cambio y la generación de propuestas de solución a los problemas y necesidades de nuestro país.

La mejora de la formación de los docentes universitarios impacta positivamente en la calidad de los procesos que ejecuta la universidad a través de la docencia, investigación, y extensión universitaria.

#### 5. ¿Qué recomendaciones les daría a los futuros profesionales que están por cursar un doctorado?

El doctorado es un proceso de formación a largo plazo, por tanto es una actividad de trabajo constante sobre un tema de investigación que debe ser seleccionado cuidadosamente con la asesoría científica de la Universidad y relacionada a un tema de interés profesional y académico del doctorando.

Es importante dar mucha de nuestra energía a este proyecto personal que nos ayudará a superar los obstáculos que presenten, que el ser doctor sea una prioridad que asumimos con paciencia, dedicación y humildad con potenciales beneficios personales y para la Universidad que nos apoya en este proceso.

#### 6. ¿De qué manera se podría incentivar a los estudiantes de pregrado para que cursen un posgrado?

La Universidad ecuatoriana tiene una base en sus mejores alumnos de pregrado y futuros profesionales para invertir en ellos a través de becas de formación en maestrías y doctorados. Esta inversión se hace tangible en la conformación de un cuerpo de investigadores educados con altos estándares de calidad, alineados a los objetivos de la institución y con la flexibilidad de adaptarse a los requerimientos que demandan los programas internacionales como la movilidad internacional, la suficiencia en idiomas extranjeros y el manejo de programas informáticos.

Recomiendo al estudiante de pregrado que una vez que concluya sus estudios, establezca su plan de desarrollo profesional vinculado a su plan de formación continua y de posgrado, y sus metas a mediano plazo. Esto le permitirá beneficiarse por los aportes que recibe del ejercicio de su profesión y los que vienen de la participación en el programa de posgrado.

